
除了辅具数据库，我们也提供有关提供辅具服务的

临床推论、理论与概念等参考文献，以及国内外有关

辅助器具的网络资料。

辅助器具种类繁多，网站未能涵盖所有辅具，但期

待及欢迎各位同仁提供不同的辅具资料、制作方法及

相关个案，共同丰富数据库。当然，我们也欢迎各位

提供参考文献及网络资料，让我们透过网站与其他同

仁分享。

2、物理环境改造

本部分透过游戏方式来展示环境改造对不同的残

疾人的重要性，以及提供相关改造时的各种考虑因素

, 游戏中以四个不同的案例：脑退化症、脊髓损伤、脑

外伤、全髋关节置换，让治疗师带领您到患者的家，

按患者的情况点出需要改造的地方，让患者出院回家

能有效的提高安全性和独立性。

另外，本部分也辅以物理环境改造的相关参考文献

与国内外无障碍环境标准，希望帮助各位同仁在提供

物理环境改造服务时，能有多方面的参考。

欢迎各位提供不同的个案参考，以及相关文献与更

新的资料，让我们透过网站与其他同仁分享。

3、作业治疗应对灾难

本部分访问了 08 年汶川大地震因震致残的灾民，

看看作业治疗服务如何能帮助他们适应灾后生活。我

们也访问了 08 年参与救灾的专业人员，一起反思辅具

跟环境改造在救灾工作中的重要性。网站中也整理了

国外的文献，分享作业治疗在灾难应对中的角色和功

能。如果您有其他相关的资料分享，欢迎发给网站管

理团队来与其他同仁分享。

作业治疗在国内是一个新兴的康复专业。通过实

施作业治疗，教会和指导患者以及残疾人日常生活技

能技巧，这对于提高其自理能力和、社会参与能力等

方面尤其重要。“作业治疗 - 减低障碍，提高参与”。

为推动国内作业治疗专业发展，最终让残疾人受益，

由香港何善衡慈善基金赞助建设，并由中国康复医学

会康复治疗专业委员会作业治疗学组、香港红十字会、

成都市第二人民医院康复科、香港复康会国际及中国

部相关专家一起策划编写的作业治疗资源网站（www.

otworks.org）于 2014 年 8 月已经开始试运行。该网站

包含患者、残疾人所需的辅助器具资讯、家居环境改

造案例及作业治疗如何应对灾难等内容，以期为初入

行的作业治疗师提供实用的操作资讯。并希望利用网

站为国内外的作业治疗师以及有作业治疗需求的患者、

家属搭建一个相互交流互动的平台。

什么是参与式网站建设？

我们相信作业治疗能为残疾人减低障碍，并提高他

们的参与！

这个网站也是以共同参与的概念来建设，欢迎各位

来搞为网站丰富有关辅助器具、环境改造和灾难应对

的内容，欢迎大家提供辅具 / 环境改造个案、辅具制

作方法、相关国内外参考文献等等！就有各位关心作

业治疗发展的朋友，一起来建立这个网站来推动作业

治疗的发展吧！

1、辅助器具数据库

本部分包含一些常见的辅具介绍，也有一些由作业

治疗师自创的辅具，辅助器具不一定都是高科技的产

品，其实有很多辅具都能用身边的材料自己制作，所以，

有部分辅具也有如何制作的方法，并配以由志愿者提

供的个案，让我们更了解在临床时如何了解病人的需

要来处方不同的辅具。

减低障碍，提高参与
   ——作业治疗资源网站于 2014 年 8 月正式开始试运行

闫彦宁    蔡世杰
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 作者介绍：闫彦宁，女，河北省人民医院康复科主任治疗师，中国康复医学会康复治疗专业委员会副主任委员，作业治疗学组组长。 蔡世杰，

男，香港复康会。

国际作业治疗师联盟 2014 理事会议及第 16 届国际作业治疗师

联盟国际会议在日本召开

林国徽    

 作者介绍：林国徽，男，广州残疾人康复中心康复医学科。

       应国际作业治疗师联盟邀请，我在 2014 年 6 月

10-14 日参加了在日本千叶县举行的国际作业治疗师联

盟理事会议。共有八十多名分别代表 57 个正式会员国

和 19 个准会员国以及以观察员身份的来自世界不同国

家的代表参加了这次第 31 届的国际作业治疗师联盟理

事会议。由于中国还不是正式的会员国，我只是以观

察员的身份参加。在 5 天的会议日程中，共有 16 项议

程要进行汇报和讨论，光是会议日程就有 254 页，内

容包括对上一届理事会会议的总结及主席、财政和各

个专题管理小组的执行情况汇报、立场声明等。理事

会还选出了来自澳大利亚的 Marilyn Pattison 为下一届

的主席、来自台湾的 AthenaTsai 也成功地战胜了来自

挪威的竞争对手，当选为新一届的委员，主管标准与

质素管理小组以及会员入会申请。另外，理事会还通

过了成立教育与研究、国际合作、推广与发展和标准

与质素四个专题管理小组的决议，由各国代表自由选

择加入不同的小组，并提出发展的策略与方案，在世

界范围内就不同的专题举办各种活动，推动本专业的

发展。

      会议期间还表决通过了保加利亚和马拉维为新增的

正式会员国，富有戏剧性的是，原计划表决的是保加

利亚为准会员国，原因是尽管保加利亚国家级作业治

疗师协会已经成立了两年，但在递交正式会员国申请

时，他们国内还没有 OT 教育项目受到 WFOT 的认证，

而上述两个是加入 WFOT 正式会员国的必备条件。当

主管会员入会申请的委员宣读完保加利亚准会员国申

请，并开始进行表决时，主管教育项目认证的委员突

然提出，他接到了确实的消息，保加利亚的一个 OT

教育项目新近通过了认证。于是，马上改成对其正式

会员国申请的表决，并获得全体代表的一致通过。我

看到保加利亚的代表脸上露出了满意的笑容。茶歇的

时候，我向保加利亚的代表表示祝贺，她与我分享道：

他们为申请正式会员国作了多年的努力，首先是成立

了他们国家级的 OT 协会，再申请教育项目认证，并

花了两个多月的时间去准备和提交申请正式会员国所

要的资料和表格，最终达成愿望。

         会上令我和 Kit Sinclair 教授最兴奋的时刻是对四川

大学 OT 课程认证申请的表决，当我们的项目获得全

体会员国一致通过后，我们相互击掌祝贺，并且分头

用英文和中文争取第一时间把这个好消息发给国内的

同行。大会主席还特意把我作为第一次有来自中国大

陆的代表以观察员的身份参加理事会议介绍给全体会

员国，简要地介绍了我们国内已经举办了三年的作业

治疗师资培训课程，并提及我将会在接下来在横滨举

行的第 16 届国际作业治疗师联盟国际会议上对这个课

程进行汇报。同时也提及在四川大学 OT 课程认证申

请通过后，中国大陆已经有三个 OT 教育项目受到了

WFOT 的认证，主席的介绍唤起了全体会员国的热烈

掌声。

        成为 WFOT 正式会员国不仅仅是代表该国的 OT

专业发展已经达到了一定的水准，更重要的是可以在

国际层次上参与本专业发展和决策过程。在理事会期

间，我有机会与现任和候任的 WFOT 主席以及主管会

员申请的委员对中国加入 WFOT 的问题进行了讨论，

他们都非常希望中国能够尽快地加入到这个国家大家

庭中来。而我们现在面临的最大问题是没有成立国家

层次的独立的作业治疗专业委员会，而这一标准是

WFOT 自 1952 年成立以来都一直在沿用的其中一个重

要的正式会员国入会标准，WFOT 很难就因个别国家

的入会问题而对这个标准进行修改。
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